

y Peña, á la poca tierra que descubren, siembran granos de Maiz; su Ydioma natural es el Pame, no entienden palabra del Castellano; solo se les administra el Sacramento del Bautismo y el del Matrimonio; las causas de esta lastima se dira despues. No pagan Tributo al Rey y de las obenciones solo pagan un reconocimiento. Las Mugerres de estos Yndios se exercitan (aunque no de continuo) en hacer cantaros de barro que se venden en el contorno y aun hasta la Huasteca se estiman.

La Mision de Nuestro Padre San Francisco de la Palma, se halla en una corta situacion rodeada de cerros esteriles, como los de San Miguel, pues es una misma Sierra; dista de la Villa de Valles como veinte y quatro á veinte y seis leguas á el Poniente. Se compone de nueve familias de razon que incluyen veinte y seis Personas y de Yndios Pames hay familias doscientas noventa y quatro que hacen individuos seiscientos cincuenta y seis, que hace el total de familias trescientas tres y el de Personas seiscientos ochenta y dos. Todos los Yndios de esta Mision son de la Nacion Pame, no saben el Castellano, viven dispersos por los Cerros y no se les administra mas que el Sacramento del Bautismo y el del Matrimonio. No pagan Tributo al Rey y si pagan obenciones, aunque muy cortas; dan correos y todo el servicio necesario. Esta Mision segun noticias de los viejos fue tan grande que dicen componian dos mil Familias y se infiere seria asi, pues la Mision de la Divina Pastora y otras de la Custodia de Rio Verde se fundaron con Yndios de la Palma en Guadalca-

zar, San Luis, la Saucedá, la Colonia y otros muchos distintos y distantes Lugares, se encuentran Yndios de la Palma. Agua tienen aunque escaza, tierras ningunas, pues todas son asperas, como las del Pueblo de San Miguel de los Cantaros.

La Mision de Santa Maria Acapulco se halla en la misma Sierra Gorda, sobre una corta Meza rodeada de Barrancas y Peñerías. Dista de Villa de Valles como treinta leguas al Sur con inclinacion al Poniente. Se compone de ciento veinte y dos familias de Yndios Pames que hacen el numero de doscientas setenta y tres Personas. Los Yndios de esta Mision son muy dociles, amantes á su Padre Ministro, estan sugetos á Tabla, cuenta y doctrina. No pagan Tributo al Rey; viven congregados en quanto su situacion, les da lugar, los mas de ellos, entienden y hablan el Castellano, padecen muchas micerías con el agua, que secandoseles una Laguna que tienen les es necesario ir por ella hasta el Rio, que dista dos leguas. Tambien tienen muy escasas las tierras y se acomodan á sembrar su Maiz con Yuntas en la poca tierra que hallan entre cerro y cerro, de tal suerte que por lo regular son las Milpitas largas y angostas. Son muy aplicados al trabajo y á tener suficientes tierras de pan llevar, gozarian de muchas comodidades. Todos los dias del año al romper la Aurora entran todos á la Yglesia, sin excluirse ni el Gobernador, á resar la doctrina christiana una hora y los muchachos y muchachas vuelven por la tarde á la misma diligencia. Las obenciones que pagan son muy cortas y como tambien la Yn-

diada es muy corta, se ofrecen muy de tarde en tarde. No dan racion y cada mes solo pagan la Misa de visita, quando llena la Luna, por la que dan dos pesos y un real, con dos Gallinas y regularmente se ha mantenido esta Mision sin Ministro, porque la necesidad ha hecho inapecible esta Mision y es cierto que causa gran lastima ver que esta docilidad no sea aprovechada; reciben el Sacramento del Bautismo y el del Matrimonio sin embargo de no estar acostumbrados á recibir los demas Sacramentos. El Ministro celoso [quando lo hay] les da á la hora de la muerte el de Penitencia y Extremauncion, que reciben con muy buena voluntad.

La Mision de San Pedro y San Pablo Tamlacum, esta fundada en un Plan competente, rodeados de cerros eminentes de la misma Sierra Gorda, por la orilla del Pueblo pasa un Rio permanente, aunque de aguas gruesas y salobres. Se compone de treinta y cinco familias de Yndios Pames, que producen noventa y nueve Personas: tiene en administracion la Hacienda de San Nicolas Tampot y en ella cinco familias de Españoles, con veinte y cinco Personas y de Mulatos y otras castas diez y nueve familias con sesenta y cinco Personas, siendo el total de familias cincuenta y nueve y de Almas ciento ochenta y cinco. La fundacion de esta Mision [segun la voz corriente] de Yndios Huastecos y habiendolos aniquilado varias pestes, trajeron á estos Pames que se hallaban arranchados dos leguas distantes en un parage llamado Tamli. Tambien estan destruidos porque este lugar es propenso á pestes. Estos pocos que han perma-

necido, estan muy reducidos á vida politica y christiana, son muy racionales y los mas hablan el Castellano, estan congregados y sugetos á Tabla y doctrina, pagan sus obenciones segun costumbre, dan el servicio necesario y aunque estan obligados á dar racion no se verifica, tanto por el corto numero de familias, como por su pobreza. El hallarse estos Yndios en esta instruccion y formalidad se le debe al celo y trabajo del Padre Fray Maria Anda y Altamirano, Religioso del Colegio de Zacatecas. A los dos años de estar en este Ministerio, vio el fruto de su trabajo, porque generalmente confesaban y comulgaban; lebantaron las paredes de la Yglesia de cal y canto, aunque no admite Boveda; hizo Sacristia y Bautisterio de Boveda y deo para muchos ropa blanca y Ornamentos. Todo el tiempo que estubo y algunos años despues, se mantuvo colocado el Santisimo Sacramento y aunque á la presente el Ministro devoto que quiere, no le es dificil mantenerlo, porque ya estan los Yndios é Yndias acostumbrados á sacar el Aceite de Higuierilla. A este Pueblo ha dado mucho que hacer la Hacienda de Tampote con las tierras, teniendolo sugeto á la corta situacion donde esta fundado para la siembra de Maiz y Frijol y por pastar fuera sus animales, muchas lo han obligado que vayan á hacer faenas de valde á la dicha Hacienda. Dista esta Mision de la Villa de Valles diez y ocho á veinte leguas, rumbo entre Sur y Poniente. Fuera del agua del Rio tienen cerca un ojo de agua buena, saludable y abundante, que se llama el Ojo de Tampico, Los frutos que cosechan es Maiz, Fri-

jol y Chile pequeño que llaman Cascabelillo. En las demas Misiones de esta Pameria tambien cogen el dicho chile, mas ó menos, segun lastierras y aplicacion de los Yndios.

La Mision de San Antonio de Padua de los Huayavos se halla situada en un hermoso llano circumbalado de la Sierra Gorda á los margenes de un Rio, que viene del Rio Verde y es el mismo que cruza á Tamlacum, dista de su capital Villa de Valles veinte y dos leguas, rumbo mas inclinado al Poniente que al Sur. Compone esta Mision de Yndios Pames, cuyas familias son treinta y siete, con el numero de ciento setenta y dos personas. Tiene dos ó tres Rancherias de gente de razon, cuya gente es de Mulatos y otras castas que hacen el numero de siete familias con setenta y tres personas; siendo el numero total de familias quarenta y quatro y el de personas doscientas treinta y cinco. La Yndiada de esta Mision aunque corta, es congregada y muy docil, inclinada al trabajo y muy obediente á su Padre Ministro. Paga ciertas obenciones, da el servicio necesario, no mete racion y solo paga Misa de Visita cada mes, como en Santa Maria. No pagan Tributo, estan sugetos á Tabla y doctrina y diariamente van á la Yglesia á rezar la doctrina, en el mismo que se dijo de los Yndios de Santa Maria. Disfrutan buenas tierras [aunque no proprias] para sus siembras de Maiz, Frijol y algun chile. La agua que les abastese es la del Rio, aunque gruesa y salobre. Algunos de estos hablan el Ydioma Castellano. En el dia se hallan con la felicidad de tener un Ministro zeloso, caritativo y muy exacto en el

cumplimiento, de su obligacion; es bastante notorio que ha trabajado en que estos Yndios reciban los Sacramentos y cumplan con el precepto anual— es probable lo haya conseguido — sin embargo de no saber el Ydioma, regularmente se ha mantenido sin Ministro, hasta ahora que les ha permanecido este Padre Vento, desde el año de setenta y uno.

La Mision de Nuestro Padre San Francisco del Zaus, esta fundada en una Joya rodeada de muy altos cerros en corta situacion que el Sol no se descubre hasta las nueve de la mañana y se esconde hasta las tres de la tarde. Dista de la Villa de Valles de veinte y quatro á veinte y seis leguas, rumbo entre Sur y Poniente. Se compone de cincuenta y tres familias de Yndios Pames, que componen ciento veinte y una Personas. Tiene en administracion un Rancho llamado el Carrizal con nueve familias de varias castas que hacen veinte y una Personas; siendo el total de familias sesenta y dos y el de Almas ciento quarenta y quatro. Los Yndios de esta Mision son tan dociles y humildes como los de Santa Maria. Tienen el mismo orden de rezar, de pagar obenciones etcetera; no hay otra distincion que el no saber el Castellano; las aguas y las tierras de labor las tienen con la misma escases que los de Santa Maria. No pagan Tributo al Rey, en los cerros que cercan el Pueblo tienen algun sollate de que fabrican petates y de estos meten á el Padre ocho de racion cada mes. Este Lugar es propenso á pestes como el de Tamlacum: daba gusto ver la subordinacion, obediencia y regimen regular de este Pueblo, en

tiempo que lo gobierno el Padre Fray Jose Sus-  
taeta y mucho mas ver á los Yndizuelos é Yn-  
dizuelas de seis años para arriba, que sabian la  
doctrina christiana en castilla, mejor que los Es-  
pañoles.

**Colonia.**—La Mision de Santa Maria de Ygo-  
llo y Villa de Santa Barbara, se hallan funda-  
das en un hermosisimo Valle, que aunque en  
competentes distancias, esta cercado de dos Sie-  
rras; esta dividida la Mision de la Villa en dos  
leguas. El Padre Ministro vive en la Mision  
con los Yndios y toda la gente de razon en la  
Villa. Dista de la Villa de Valles, treinta leguas  
entre Poniente y Norte. Las familias de Yndios  
que hay en la Mision es una de Pizonas con  
nueve Personas y treinta y nueve de Pames con  
ciento treinta y quatro Personas. Las de Mula-  
tos y demas castas son trescientas cincuenta y  
nueve que producen mil seiscientas treinta y sie-  
te Personas; siendo el total de familias quatro-  
cientas quarenta y cinco y de Almas dos mil  
nueve. Esta Villa y Mision se fundo con inde-  
cibles trabajos y hostilidades de los barbaros á  
costa y mencion de Don Miguel Barberena, mu-  
chos años antes que entrara el Señor Escandon,  
poblando la Colonia; pertenecia al Corregimien-  
to de Villa de Valles, hasta que entro el Señor  
Tienda y Cuervo, visitando la Colonia con par-  
ticular comision del Señor Virrey, que con pre-  
via consulta y virtud de sus facultades, la metio  
al Gobierno de la Colonia, con otras varias Mi-  
siones antiguas de la Custodia del Rio Verde,  
como son Tula, Jaumabe y etcétera. El Padre

Ministro de esta Villa y Mision como se dijo  
arriba vive con los Yndios Pames y Pizonas en  
la dicha Mision, quienes estan sugetos en un to-  
do al regular orden de Mision: viva pues su tra-  
bajo; esta á la disposicion del Padre y este les  
da vestuarios, alimentos y lo demas necesario,  
se les administra los Sacramentos y no pagan  
obencion alguna; pues hasta las belas da el Pa-  
dre, quando se casan: con estos Yndios no tiene  
que entender la Justicia secular, mas que en los  
delictos criminales de gravedad. Las tierras de  
que goza la Mision y los vecinos de la Villa son  
muchas, fertiles y abundantes, de las quales le-  
bantán quantiosas cosechas de Maiz y Frijol, de  
modo que de siete años á esta parte lo mas de  
las Huastecas y Colonia se han abastecido de  
este Lugar, que ha gozado abundancia, cuando  
en los otros esterilidad, por esta causa se halla  
la Hacienda del Rey, que esta á cargo del Pa-  
dre Ministro muy aumentada, sin embargo de  
que el que la ha tenido ha sido exigente y cui-  
doso. Se gozan aqui de buenas y diferentes  
aguas con tanta abundancia que la Mision logra  
de regados en un gran pedazo de tierra. Todo  
el vecindario de la Villa, paga sus obenciones  
con arreglo al Arancel, segun su calidad.

La Ciudad de San Juan Bautista de Orcasi-  
tas, se halla fundada sobre una arida Loma, que  
esta en medio de unos largos y quantiosos Lla-  
nos pegada á una profunda Laguna de buenas  
aguas que abastece á todo el Lugar, con la par-  
ticularidad de no advertirsele disminucion, aun-  
que haya mucha seca, á cosa de un tiro de Es-  
copeta de esta Laguna, pasa un caudaloso y pro-

fundo Rio, en el que van ya juntos quatro Rios de competente magnitud y diferentes aguas. Esta Ciudad la habitan treinta y tres familias de Españoles con ciento ochenta y seis individuos de Mulatos y demas castas; hay familias ciento y quince que hacen el numero de quinientas trece Personas. Contiguo á los extremos de dicha Ciudad estan dos parcialidades de Yndios, la una de Huastecos y la otra de Olibes. La de Huastecos tiene el titulo de San Miguel y esta se compone de treinta y nueve familias con ciento cuarenta y seis Personas. La de Olibes tiene el Titulo de Santa Cruz y la habitan treinta y tres familias que hacen ciento diez y siete Personas; siendo el numero total de las familias doscientas veinte y tres y el de Personas novecientas sesenta y dos. Los Yndios Huastecos de la parcialidad de San Miguel, fueron sacados de la Villa de Valles con ayuda de costa para pobladores. Los Yndios Olives de la parcialidad de Santa Cruz, fueron antiguamente pobladores del Pueblo de San Andres, que estubo ahora muchos años en la falda de la temida Sierra Tamaulipam la vieja, metido en el centro del barbarismo, el qual pertenecia á la Custodia de Tampico, quien le proveyo de dos Ministros y hasta aqui llego con su Santo celo, visitando el Señor Aguiar y Seixas, con las hostilidades y continua guerra de los barbaros, se destruyo esta Mision y salieron huyendo Yndios y Soldados, dexando varios christianos muertos. Con el pronto aviso del asalto que les amenazaba, escondieron antes de la fuga bajo de tierra Vasos Sagrados, campanas y caudales que adquirian de

unas Minas de Plata que trabajaban en estos cerros Despues de haber andado estos Yndios bagueando muchos años sin domicilio alguno á la voz de la fundacion de la Colonia, se le agregaron al Capitan Comandante Don Francisco Barberena, pidiendole los llebase á ser pobladores de esta, lo que se les concedio juntamente con asignacion de tierras despues de estar ya congregados y asentados con la necesaria licencia; fueron á su antiguo Pueblo y sacaron una Custodia, Caliz, Vinageras, Copon y tres Campanas, quedandose lo mas y los caudales bajo de tierra, por no encontrarse los sitios. Dista esta Ciudad de la Villa de Valles, treinta y quatro leguas, rumbo al Norte con muy corta inclinacion al Oriente. Todos los Llanos que cercan esta Ciudad producen buenos y abundantes pastos para la cria de Ganados, pero son sus tierras totalmente inutilis para las labores, por cuya causa sus moradores padecieron al principio de la fundacion muchas calamidades hasta que por las representaciones que hicieron al Señor Escandon, impetro este un pedazo de tierra competente de la Hacienda del Señor Rojo, Arzobispo de Manila, quien con buena voluntad lo cedio por redundar en servicio de Su Majestad, el qual estan gozando aunque con la incomodidad de la distancia que no les baja de nueve á diez leguas. A los Yndios de ambas parcialidades se les asigno el Potrero de Tamatan, que hasta la presente disfrutan en pacifica posesion. Estos Yndios no tienen obligacion alguna para con el Padre Ministro, respecto á que pagan sus obenciones por el Arancel, como los demas ve-

cinos y solo ponen un Sacristan y un muchacho campanero, solo con la asistencia á las horas necesarias. La Mision de Yndios barbaros que pertenece á esta Ciudad es la Mision Palalhueca; en los quales y para su congregacion es bastante publico y notorio lo que trabajo el Padre Fray Vicente Lopez, hasta conseguir su pacificacion y congrega, como consta que la entrego unida en el frondoso parage de Canoas. De los pasos que para este fin se dieron, pareceres que hubo del Gobernador de la Colonia, Jefes subalternos y etcétera. El dicho Padre Fray Vicente, dara por menor noticia de todo. La Hacienda del Rey que dio para el catequismo de estos Yndios y esta al cuidado del Padre Ministro de este Lugar, se haya en decadencia, tanto por los malos temporales, como por los muchos robos de Yndios y los gastos que ha tenido en la reduccion de Yndios Pames, como consta por varias certificaciones juridicas, que paran en poder del dicho Padre.

La Villa del Dulce nombre de Jesus de Escandon, se halla fundada en un hermoso Llano á las orillas de un muy vistoso y alegre Rio de muy buenas y saludables aguas, que crian diversidad de pescados nobles y abundantes. Dista de Villa de Valles, de treinta y seis á treinta y ocho leguas rumbo al Norte. Componese esta Villa de veinte y quatro familias Españolas con ciento quarenta y tres Personas: de Mulatos y otras castas hay familias ochenta y ocho y Personas trescientas noventa y seis: de Yndios Pames familias cinco y personas veinte y una; siendo el total de familias ciento diez y siete y

el de Personas quinientas sesenta. Los Yndios Pames de esta Mision, fueron congregados de varias partes en tiempos de los Padres Apostolicos y estaban en todo sugetos á Mision en la forma que estan los Pames y Pizonos de Santa Barbara; eran veinte y seis familias y aunque la referida Mision llego á el extremo de no tener bienes algunos, los Padres Ministros estubieron conserbando, sirviendoles en quanto estaba de su parte, recibiendo el servicio de ellos y dandoles libertad para que sirviesen y trabajasen para su manutencion y vestuario. Las tierras que gozan los vecinos de Escandon, son muchas, muy abundantes de buenos pastos y salitres para criar Ganados y aun para las labores, porque aunque son tierras delgadas y el Panino es seco, el año que llueve bien alzan abundantes cosechas de Maiz y Frijol. A la fundacion de esta Villa se obligaron algunos vecinos del Rio Verde con la mira y el interes de las tierras y salitres para sus crias y aunque inmediatamente se verifico el Pueblo; pero las grandes hostilidades y miedo de los barbaros chichimecos, los hizo retirar cuatro leguas á un parage que llaman las Animas; mas permanecido el riesgo y hostilidad, desertaron, saliendo profugos á la media noche y perdiendo lo mas de sus caudales: con esta noticia que se le dio al Señor Excelentissimo los forso en virtud de la obligacion que tenian hecha á que volviesen á poblar, á cuya providencia suplicaron y se les obligo á que diesen la correspondiente cantidad para que entrasen pobladores de ayuda de costas, como en las otras Poblazones de la Colonia.

A los principios de verificado este Pueblo con los de ayuda de costas, padecieron una grande inundacion, respecto á haberse puesto en la orilla del Rio y no tener experiencia de otras crecientes, la qual les enseñó el parage donde habian de mudarse, que es donde estan hoy por haber quedado seco. A poco tiempo de recuperado de este trabajo, padecio un asalto por los barbaros chichimecos de la nacion Lanambre, porque estos no podian ver á el Capitan de Santa Maria de Llera, llamado Escayadilla y habiendo venido á Escandon llego en tiempo que los Soldados y Pobladores, habian salido en busca de una saca de Agua y como los Lanambres que venian siguiendoles los pasos á Escayadilla, vieron á Escandon sin gente, por matar á su enemigo, como de facto lo mataron, dieron el asalto, mataron varias Mujeres, muchachos y viejos y prendiendo fuego á la Yglesia, aniquilo este incendio ornamentos, vasos sagrados y todo lo que cogio de puertas adentro. El Padre que al principio se habia encerrado, el fuego lo hizo salir escapando la vida aunque herido de una mano. Despues aca no ha padecido la Villa mas que los robos de bienes de campo y tal y cual muerte, como es corriente en toda la frontera. La Hacienda del Rey se halla en el dia casi como se recibio de los Padres Apostolicos.

La Villa de Nuestra Señora de las Caldas de Altamira, se halla fundada en la orilla de una grande Laguna sobre una esteril Loma quedandole la Mar como una legua ó poco mas al Oriente. Asi esta Loma, como otras muchas cir-

cunvecinas producen los mejores pastos para la cria, pero sus tierras son totalisimamente inutilles para labores, respecto á comunicarse de la Mar mucha parte salitrosa. Las aguas de la antigua Laguna, que es la que se gasta es gruesa y salobre, por comunicarse esta con otra mas salada que por la barra se comunica á la Mar. Dista de la Villa de Valles, como quarenta y cinco leguas al Oriente, con inclinacion al Norte. Componese esta Villa de seis familias Españolas con veinte y quatro Personas y de ciento cuarenta y dos de Mulatos y otras castas, que incluyen Personas trescientas cincuenta y nueve Almas; siendo el total de familias ciento cuarenta y ocho y el de Personas trescientas ochenta y tres. De esta Villa á la de Tampico se cuentan ocho leguas, en cuya mediacion dividen las doctrinas, la Barra grande que entra á la Mar. Hallanse en las doctrinas de Altamira unas Salinas que por gracia particular, que el Rey hizo muchos tiempos ha á los vecinos de Tampico, las disfrutaron solos, hasta que se fundo la Villa de Altamira, que con el motivo de haberse poblado la dicha Villa de Altamira con vecinos de la Villa de Tampico, estar emparentadas y hallarse los vasos de las dichas Salinas en doctrina de Altamira, se avinieron entre si, á que los de Altamira compusiesen y cuidasen los vasos y á el tiempo de cosechar partiesen hermanablemente. De este provecho de la cria de Ganado mayor y de la pesca es de lo que se mantienen y comercia este vecindario.

Noticias en general.—No se encuentra en la

Custodia instrumento alguno que diga el año de su fundacion, se infiere que sera muy antigua y que seria de la Provincia de Florida, porque el Sello mayor que tiene la Ymagen del Salvador con el Mundo en la mano izquierda, hechando la bendicion con la derecha, tiene en el circulo las letras siguientes: *Sigilum Custodie Salvatoris in Florida*. Es el Sello menor, quizas se hizo despues dice asi: *Sigilum Custodie Salvatoris de Tampico*. Las Misiones de esta Custodia por lo que respecta á la Jurisdiccion Real, esta repartida en tres en la forma siguiente. Las Misiones de Ozuluama y Tampico estan en los terminos de la Alcaldia mayor de Tantoyuca. Las otras ocho Misiones de la Huasteca y las seis de la Pameria estan en la Jurisdiccion y Corregimiento de Villa de Valles y las cuatro de la Colonia, estan sugetas á su Gobernador que vive en San Carlos; asi en cada una de estas, como en las de la Huasteca á excepcion de Tamlaxax, hay Tenientes puestos por sus respectivos Jefes. En la Pameria hay un solo Teniente que reconoce sobre las seis Misiones. Por Jurisdiccion Eclesiastica se reconocen tres Jueces; el uno es el Cura de Panuco, que reconoce sobre Tampico, el otro es el Cura de Tempal, que reconoce sobre Ozuluama (este tambien reconocia á Tampico, pero en la visita del Señor Lorenzana pidio el vecindario el Juzgado Eclesiastico en Panuco por estar mas cerca y se les concedio) y el otro que reconoce sobre las ocho Misiones otras de la Huasteca y seis de la Pameria, ha sido algunas veces el Cura de Coscatlan, otras el de Tamcanhuitz y otras el de Tampamolón, conforme la

Mitra lo ha hallado por conveniente; lo mas lo ha sido el de Tampamolón, como lo es en el dia. Las cuatro de la Colonia no reconocen Juez Eclesiastico, como se dira despues. Toda la Custodia se halla dentro del Arzobispado, lindando por la parte del Oriente con el Obispado de Puebla y por el Poniente con el Obispado de Valladolid.

Las fabricas de las Yglesias y viviendas de Religiosos, son hechas al estilo comun de la tierra, de palos, lodo y sacate á excepcion de la Villa de Valles, que es de bobedas, la qual se hizo á costa de muchisimo trabajo y solicitud del Reverendo Padre Saldaña, que era Custodio y de la de Tanlaxax que tiene las paredes de cal y canto y una bobeda en el Altar Mayor, que costeo el Rey, por representacion que se hizo despues de la ultima quemazon, aunque ayudo mucho á su curiosidad el desvelo del Reverendo Padre Ybañez.

Por parte de la Provincia, quando la gobernaba Nuestro Padre Leixa, se tomo por una Patente la providencia de que la Mision de Ozuluama, Tampico y Huehuetlan, diesen seis pesos cada mes, la de Aquichimon y el Tamoin diesen diez y mando que estos veinte y quatro pesos, se repartiessen á los Religiosos mas pobres, que entonces lo eran el de Santa Maria Zaus, Huayabos y Tamitad, lo que se ha estado practicando. Pero como las cosas se mudan con los tiempos, la Mision del Tamoin, que entonces podia dar tres pesos á la presente toma comer con escases: la Mision de Tanlacum, que no padecia la mayor necesidad, en el dia es casi la mas ne-